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'暨轟大學中文系

1990年10月 1往日上午，自香帶中文大學〈中路語文攝詩歌，}雄訴、廳外i諮審管委章是

會和聲南大學方言研究強合辦的粵語正會問題談會，在鐘聲東句話﹒廣播電棍廳舉行。參

加接談會的學者來自衛港總斗端，他們是:

態的體(盤蘭大額中全系教授、方言研究室主任，身實束中翻語言翁學會會主這〉

患無忌、(廣東省廣播龍說廳副輝、長)

(中山大學中文系教授，廣東中聽語言學會顧問)

黃家教(中山大離中女系教授，廣東中國語言言學會顧問〉

(華需師範大學中女系數嫂，廣東中觀語言權會創會提)

陳靜、英(暨講大嘉興中文系蟬教授)

韓偉豪(中山大學中文系斟教授，語言會學教研權主任)

標實如(華南臨範大釀中文系鸝數撥)

常京豪(香港中文大學中質系高級講的〉

接掌聲麗(答辯中文大學中文系講師、〈中國語文通訊〉執符囑輯)

黃士學堯(香港中文大學中文系講師)

林道釁(眷帶中文大星發〈中盟語文讀訊〉觀現編輯)

頡增周(澳門中體語文學會理事畏)

座談會由張嘴釁先生主持。毒害銷書亨、教經首先在會上介紹了「廣州話響音委員會j膩

玉立後的工精況，並就廣州話響音問題比較全部地聽述了飽的見解。接替，與會學者紛

輯發言，從各種方面探討粵語IE音問題，如唐援手N話審管工作的東旨、自蝶、憊的和標

'等告中存在的各種聞聽以及工作進程、轉悶費等等。通過認錯的討論，在許今悶

題上取得了比較一致的意倍。

、為甚聽要進行粵語的審管工作

與會學者認為，這蛇年來，經括香濤、興門在內的蝶耳主角洲總監總濟路連鞭

，經濟影響力日益增大，使該地區蓋過行的主要交際工具一一一惡夢方蓄的影響t紅白品增

訊，並也i逐漸攏在全體眾多的方言中mt於較為特殊的地位。…方面，部於讓一組區和

是鷗其他地區及海外在經濟、文化各方謂的安往日顛顛繁，有關方豆豆正在不觀加強普

通話的推廣、普及工作;而男一方醋，粵語正在跨過粵語囂， j玄漸地在廣東省內的

客、關方設這主流行聽來，有發屬成為省內共同諧的磁勢。更為喜宴草書，近年來，粵語的
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影響己不緻加廣東省內，在關內幕艦炮藍啦掀紹了學粵語的熱潮，粵攝像i有北移蠅

勢。 上撥電台聞辦的「四合“J翻閱就是著講話、上海話、 1笑話再加上服刑話四種錯霞

的合成物。北京、哭津、南京等大按市的於各種需聽聞開設的導報學習班位白繼續

，全國許多多大專院校的服湛專業系料也將廣州話作揖盤習課二三 o 不少海外人士也

出於各種泊的開始舉報廣州、i話來。

甜甜宮發展的規律看 '1J會j輯、觀於共悶譜是一個極媽轍體的觀濾油暉，方言與共

j奇諾立在存的變誦會雙方言現象躍會畏艱存在。間箭在學學方當麗的許多地方，中、

師普通話水平曾j窮不高，著這蓋有的人擺不會說，普插話數學還講故不上普及，粵語仍

是當地的主艷教學語言。我港、興地暉，粵語;疫機乎是中、小聲學盟丈課唯一的教學語

言。因此，中、小屋勢教學質量設的錯寓，特別是語文教學幫朧的生是藹，眼粵語的鏡範

化、禪讓化密切賴騙。聽著粵語續播電說事樂的發展，海內外人士的粵諦學習，以及

社會上其值語言言問髓的解決，間樣也都需要發對粵語加以明權的規範。毋墉置蹺，

的響音工作t必將有助於克報粵語運用中的某捏捏觀現象，提高把學學緝的研究和懋期提

高到一個新的水平。

有的與會學者指出:聽於粵繭的正音，當前社會上也有一峰不同的看法，值得我

們組慧。歸納招來，主要有以下聽點:一是認為粵語IE管沒有用攝，粵語不是共間

'是俗語，是土語，不必強調標准;三二是宮、為粵語本身沒有多少用麓，反正將數都

要使用共問甜的;三是認鴿粵語正督與維廣普通話是矛盾的，不應該一方高大力推廣

普通話，一方茁卸立在大力推廣粵轍。邁進這次肘捕，與會還參看一致認為:粵語正音

和雄厚贊普通話根本不生矛盾。權廣普通話，立豈不意昧著難情激方言。方苦苦在某一端

城妻雙使用，它們的交際作用去是顯哥哥易見的，間要能更好地，更有教始發揮交險的作

冊，方言本身是需要有朝攏的規範的，雖不是只有共拘語才需要安規範化。 中

閥，語言的贊雜多攤主是客觀存在的事實質，雙語瞥了7蠶的語言生結彈將長期存按下去。

粵語和掌聲通話的觀係快不是對眾的，而是互補的。自前聽江三三角烈地區粵緝的運用十

，每個堵方都有自己的廣播電台和電視台。這些廣播電台和電線會不可避免地

聽播放方言辭筒，形成普通話和方言並娟的助圈。有舉發認為，使倪躍和幫助是麥爾灣

讀站著限，位主幣對粵語進行規範化和陳融化，畢竟繆輯與普通話都覺模語，它們闊存

在著一謂的對體規律，只有明確粵諧的規範，才會變對找出粵語和普通話之間的對權境

律。 llt件，近年來關心粵語運用的人士對於在擴播中電親里出現的粵語議會不規範現

象也給齡摸出批評，希望有人出來管管。可見當前開展粵鵲正音工作竟是間對環實，對

於解決社會上諾言應用的瓏實嚮題是很有意義的。

一、怎樣雄行粵語的審管工作。

與會學者指出:奪彗星賽以語言穹的古今發展攪律為主要安依據，同時師對粵語的現

實，認真考暉， r攏令、從眾J的原劇。在拔到對「從今J的現解峙，有的是學者提出:究

口音代妻雙「今j? 、中年人還是青年人?韓如「光J 、 f鸝j一額字的聲母
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f悲苦讀闢厲gw…，不向年齡層次的人就有分歧;部分與會筆者認為，應保留老年人的

滋w認辦藥青少年一代的g- "另一部分離者對1認為，背少年的接管不可怨、諷，偕們不

設發w-誰非有芳芳、追求「時難_j ，而是反映了語言的發膜。驚年一代的語音代表雙了

艇的總勢，未來的語育社會是屬於他們的，章等音時不能忽視他們的語言讀書價。自翩，

讓紋W 孝lJg一立在罵，承認其合諒盟存才是明智的。有連接者認為:正是由為語當總是發展

的，審音更應考H從繞代描寫語言權的角度來考慮，聽史的語音只能用作參考，說不寫

「鸝J將來可能大家都攪g3k8聽不唸gW3計; 的「午J讀m5而不讀肘。

與會學者指咐:所謂「從俗J '就是承認已在大眾中廣為流行，主主己搞社會所合認

的讀音，這f蠻讀音不符合傳統的規律，也可能是錯誤的，如「斜寮J的「斜J絆多人

:變成dlm立，還有人錯寫成'MJ 0 對於這糟糟說，審晉時就不能拘泥於語音規彈，輕易

地竄佈其為「誤言竅j悶不予支設諒，罷應該把其當作俗讀。頗似講種「轉非成是J的語言現

，只好制對瑰寶給予承認了。蛋於都且也於說話苦苦文化程渡的鞠係i而導致載鐘的情

況，如「造言語J的「詣j海音略:nei6 ，有人記變成tsi2 ，則是明顯的發音錯誤，當然就不能

承認了。

有的與會學者還認為:當某字的讀音出現再接異撞分歧時'ï'lJ過當參考曾講話響

，看看共向語是否也有典音囊，如果i比牢在全安插話實也:.fè向讀其重擻，那就可以

考慮把向共詞語靠攏作為審訂與讀賢的，儷瑕捨際剔。如「數很嶼j中的「嶼J在共時語

中也同樣存在其讓情況，在粵語裹一敝人就讀成dzæ戶，也5贊成jy峰，在審音時就不紡

考懇、把靠近普通諱的jy6普控為正讀，而將dzæy6定為文議。香糟「大l嶼山j中的「嶼J ' 

香港人都意j戶，高「島蠟j中的'1蜈」香潛入又都擁dzæ戶，因此承認jy6 ， dzæy6顯讀是

。

于1、1話賽的n- , 1一分盤問題，有勝者認為溫不是老→代與青少年一代之間的

差別，位i乎是僧人的語言爾價鬧鐘。有人能分清，有人分不清。在不分的入中，更多

的情視是聽r字全捕或卜，沒有了n 、 1-對立，與會學渴認為，彈是參照古今摺雷發

艇規律，把r系列寧控n一，把卜系列字i:El一為好。

了，文讀」需不需繫標耐得按粵擋的實際情況來擠定， f而不是蠅:較快主泣聲或不賽。如

「落J讀l。肘，但在「角落」中讀成bk7 ，分朝是文繭，在審脅時就有必要加全芷若餾「又

講J晉;又如「蹦J '有tau4 、 tau2和tau1三種讀掛 ， I凳子、先聽Já':1 1頭」唸tau4
; I角落

竄j 中的「頭」唸tau立，打樓克牌時得雷擊分的「先頭J中的「頸」郁文唸tau1 ，也都有品與一

一加以注明。與會學者認為;有許今字上的現與讀， í以平手勢均力敵，很難福建誰是

「眾J '露說應該議行深入的調主義，掌還大暈的材料，數蟬，了解不悶的現音的頭用無

卒，諱言聽壤，使捕者年齡層次的不!可等等，賽今、後再來就慧孽。如「支援J的「接J '有講

jyn龜，也有讀wun4 ，混就得多作調壺，不品急於下結論。

有的芋，離生異讀的原自更是由為「丈J'白J的不閱或其他條件的不呵，如「定J

啦。革和din6幫會， dE!J6是再直簣，如「韓東」的「妞J ; din6是全讀，如
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的「定」。這就應該加以必要的說明。

與會學者還認為:碰到一字多音的字，審音時基本上仍以「定於一」為宜，特別是

那些沒有辨義作用的異讀更應該盡量地「定於一J '在難以確定的情況下，再考I意兼注

「又讀J '如「索」今音多讀S::>肘，宜訂音為s::>k8 ，但可注明在某種情況下也可唸成sak8

(如「索取」之「索J )。又如「告」宜訂音為gou3 ，也可注明在一定條件下可唸g::>k7 (如

「忠告」之「告J ) 

在談到變調問題時，與會學者認為:原則上單字注音是不必考慮其變調的，一般 l

只注本調，但也可以考慮在釋義中適當地注明在甚麼情況下，該字會發生甚麼樣的變

調，哪些變調又會涉及其意義的變化等等，如「鬥Jmun4 ，在「前鬥JI大鬥」中讀本

調，而在「走後門」這個詞襄卸讀作mun2 ，這種變調並不涉及意義的變化。又如「台」

t::>i4 ，在「舞台JI站台」中都讀原調，而在「陽台」中卻讀成t::>i2 ，這也不涉及意義的變

化;男一頓涉及到意義的變化的如「糖J '讀ut時意為「白糖JI紅糖」的「糖J '而讀

UDZ時則指「水果糖J ' I糖果」之「糖」了。

「檯」平時一般讀作tsa!)2 ，是個變調，但在讀書時卻仍讀本調tsa!)4 0 又如「黃J ' 

本調讀W::>!)2 ，意思是「姓黃JI黃色」等，而在地名「黃沙」以及與「蛋黃」有關的如「蛋

黃JI蟹黃」等詞中都得唸W::>!)2 。這些字都是因為變義而產生變調，以聲調不同來區別

意義。

有的學者還認為:有些字在某些特定情況下的變讀，可能是因為當地人的忌諱，心

理造成的，如「時間」的「間J '大都讀作kan3 ，而不讀本調kan1 ，這可能是為了避免和

「奸Jkan1同音;又如人名中的「斐J '本調應為fei2 ，而人們都又讀成fei 1 ，這是因為

fei2與「土匪」中的「匪Jfei2同調，為了避諱而產生變調。

三、關於粵語審音工作的

據香港〈語文建設通訊〉資料室的估計:通用漢字有帥，000字，其中專門用來描

寫科學術語的生僻字有1，000字，地名有700字，動植物有1，000字，異體字有2，000

字，表語氣，擬聾的200字，口語中的生僻字200字，專門作姓名的約500字，用作古

代典章制度、事物名稱和文言詞語中的生僻字約1，500字，常用的基本字約2，500字。

一些與會者認為，這個資料對編集廣州音字典有參考價值。為方便港澳及海外人士應

用，異體字和繁體字應該收入，口語里的方言字則可考*酌情收入，但方言字要有個

界限，如「撈過界」的「撈」在共同語也有，就不能算作粵方言字。

談到審音工作的具體做法，與會學者認為:全面展開負擔會太重，應分步驟進

行。製作審音卡片時，第一步，先做資料工作，將〈廣韻〉所收的妞，000字抄錄下來，

製作卡片;第二步，將卡片的字按現代漢語的部首分頓，加上些常用難字、方言字、

生僻字，然後注上普通話讀音，第二步，將較流行的幾部粵語字典的注音抄錄至卡片

上。在這個基嘴上來審訂每一個字的讀音。審訂的結果可以編成一部有聾的粵語和普
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i車站對煦的正音典出城(附有錯音聽講) ，棋中、小學教師以及一驗讀者價諧。在

此基嘴上，再講一步補充〈廣韻〉以件的牢，估計總數會連扮，000字在布，編一本較

為完麓的、供專業人土使用的粵踏正管三字典。學加「廣州話審晉變員會J的是經者透露:

該委負會計讀到於1992年究成上述事彭督和出版工作。廣州、!話響音委員會有包括省、港、

現粵語專家在內的二十多位誓言具，加上一些具體操作的騙輯組成員，琨正聞展工作，

相信在各方在吾人士的大力支持下，廣規組審管工作一支控能如其寫完戚。

關於注音方式，與會學者大都認為:在現存的各種粵語注意符號中，以世界潘用

的國際音標(寬武)作為粵語的注意符號最為合諱。同縛，為了使於不釀圈瞭音標的

人士儕膺，也可錄用直音方式來往膏，部在雪參加挂一值粵語間音字。

這吹直接會的氣氛自始至將都十分熱熱，與會學務的意見究分反映了各界對粵語

正發工作的期援和要求， "遂將對審音工作趕到能進作用，對今能粵語的研究乃當於對

藍藍餾漢語方誓言的研究也將產生攤動作用
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